
Crisis del agua: 
Copiulemu sigue 
dependiendo de 
camiones aljibe 

ANALIZAN POSIBILIDAD DE NUEVA FUENTE DE AGUA PARA LOCALIDAD RURAL

Gobierno comienza a repartir la nueva 
propuesta constitucional en el Biobío

Nadador master, Jürgen 
Contreras, logró un podio  
y dos récords en Lima

Más de dos semanas han transcurri-
do desde que la crisis hídrica en 
Copiulemu -Florida- llegara a un 
punto crítico, lo que llevó a las auto-
ridades a tomar medidas para 

enfrentar la problemática: un plan 
de emergencia que implicaría el 
aumento en el número y frecuencia 
de los camiones aljibe, la ejecución 
de un proyecto de mejora a la actual 

planta de Agua Potable Rural (APR) 
y la realización de un estudio hidro-
geológico para encontrar una nueva 
fuente hídrica que complemente la 
existente.

Actual sistema presenta problemas desde hace 2 semanas.

Penquista  
cerró  
entre los 
mejores del 
sudamericano

La construcción de las nuevas celdas  tardará un año, 
según el gerente de Cemarc. Municipios continuarán nece-

sitando apoyo financiero para traslado de material a Ñuble.

5 millones de metros cúbicos: 
relleno sanitario de Cosmito 

estará operativo en 2025

CIUDAD PÁG. 7

CIUDAD PÁGS. 8-9 DEPORTES PÁG. 17

Familiares de 
víctimas del 
Caso Mulchén 
pedirán estar 
presentes  
en la notificación 
de penas para 
condenados
CIUDAD PÁG. 10 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA RAZETO 
Directora programa Caletas Sustentables 
de Fundación Chile 

Si un extranjero viene a Chile en 
plan de turismo, la primera recomen-
dación que tiene es probar nuestros 
pescados y mariscos. Desde el congrio 
y su caldillo inmortalizado por Neru-
da hasta el particular piure, toda una 
rareza de nuestras costas.  

Con más de 6.000 kilómetros de 
costa y el área pesquera de mayor 
productividad del mundo, un privile-
gio que compartimos con Perú, Chi-
le se luce a nivel internacional con sus 
frutos del mar. 

Sin embargo, puertas adentro, en 
las mesas locales de los chilenos, el 
consumo de estos productos se esti-
ma en 13 kilos por persona, una cifra 
que está muy por debajo de los 20 ki-
los de promedio mundial. ¿Qué está 
pasando que ese “tránsito” del mar a 
la mesa se ve frenando? Para enten-

fren las consecuencias de la sobre ex-
tracción y de la competencia de estos 
productos ilegales, sin que haya una di-
ferenciación a ojos del consumidor. A 
ello se suma la poca penetración espe-
rada del “Sello Azul”, la acreditación de 
Sernapesca destinada a reconocer 
aquellos locales comerciales que ven-
den recursos marinos de origen legal.  

En ese sentido, reactivar los siste-
mas de acreditación con herramien-
tas de marketing para los productos 
legales y educar al consumidor para 
que pueda distinguir pescados y mo-

luscos bajo la talla mínima de 
extracción, por ejemplo, per-

mitiría generar esa necesaria dis-
tinción a nivel de mercados.  

Desde Caletas Sustentables apoya-
mos a las comunidades costeras com-
prometidas con el resguardo de su 
ecosistema y el uso sostenible de sus 
recursos, y respaldamos proyectos 
que permitan conservar la diversidad 
biológica y garantizar la actividad pes-
quera a las generaciones presentes y 
futuras. Tenemos el convencimiento 
de que la pesca responsable es parte 
de una cadena virtuosa, cuyo eslabón 
final es la seguridad alimentaria, la 
nutrición saludable y la llegada a la 
mesa de nuestros reconocidos pro-
ductos del mar.  ¡Feliz Día Mundial de 
la Pesca, legal y responsable! 

sobreexplotadas y 28% agotadas.   
Claramente hay una crisis de los re-

cursos marinos que vivencian los pes-
cadores en su día a día, y que repercu-
te en la disponibilidad y en el precio 
tanto en el mercado nacional como en 
el internacional, dado que son pro-
ductos apetecidos fuera de nuestras 
fronteras. A eso se suma el cambio cli-
mático, que ha hecho lo suyo con el in-
cremento de las marejadas y de otros 
fenómenos cuyo impacto todavía se 
está analizando. 

Sin embargo, es la pesca ilegal no 
declarada y no reglamentada la 
principal responsable de la 
merma por sobreexplotación, 
tanto a nivel artesanal como indus-
trial y esto perjudica finalmente a 
quienes desarrollan la actividad res-
petando la normativa, pues deben en-
frentar cuotas más restrictivas y con-
tinuas vedas para la recuperación del 
recurso. Dada su clandestinidad es 
difícil estimar su volumen, pero en el 
caso de la emblemática merluza, la 
World Wildlife Fund Chile (WWF) cal-
cula que el desembarque ilícito pue-
de llegar a representar hasta 4,5 veces 
la cuota legal en ciertas regiones. 

Como Caletas Sustentables —una 
iniciativa de Fundación Chile surgida 
en 2019— hemos observado de cerca 
la desazón de los pescadores que su-

derlo, hay que volver al origen, al lugar 
donde se produce parte importante de 
las capturas: a las casi 500 caletas que 
se extienden a lo largo de la costa chi-
lena, donde desempeñan su labor más 
de 90 mil pescadores artesanales.   

La tarea de la pesca es cada vez 
más compleja, y así lo ratifican las ci-
fras. Según el informe de la Food and 
Agriculture Organization (FAO) para 
Chile, las capturas totales (incluyen-
do pesca artesanal e industrial) se 
redujeron desde 4,3 millones de tone-
ladas en 2005, hasta cerca de 2,0 mi-
llones de toneladas en 2021. En tan-
to, el reporte “Estado de la situación 
de las principales pesquerías chile-
nas, 2022”, realizado por la Subse-
cretaria de Pesca y Acuicultura (Sub-
pesca), alertó que, de las 28 pesque-
rías informadas, 29% se encuentran 

Pesca artesanal  
sustentable 

PATRICIO FIERRO GARCÉS 
Director Regional FOSIS Biobío

Cada 20 de noviembre se celebra en 
Chile el Día de la Mujer Emprendedo-
ra, una fecha que nos invita a reflexio-
nar sobre el papel fundamental que 
las mujeres cumplen en el desarrollo 
económico del país, impulsando la 
diversidad y la inclusión social. Así ha 
quedado demostrado según las cifras 
de la 7° Encuesta de Microemprendi-
miento, elaborada por el Ministerio de 
Economía y el Instituto Nacional de 
Estadísticas, las que indican que el 
emprendimiento femenino en Chile 
representa un 40,7% del total de las 
personas microemprendedoras, 
lo que se traduce en más de 800 
mil mujeres. De ellas, un 58,4% 
reconoce que inició su actividad 
por necesidad y un 70,4% recibe ga-
nancias iguales o menores a un suel-
do mínimo. 

Sin duda, hemos avanzado en la 
reducción de la desigualdad sexo ge-
nérica potenciando la autonomía 
económica de las mujeres. En este 
sentido, el apoyo continuo del Estado 
ha sido esencial para lograr este ob-
jetivo, así lo ha definido el gobierno 
del Presidente Gabriel Boric, pues a 

estándar de vida de las participantes, 
sino también han contribuido a la re-
ducción de la brecha de género econó-
mica. 

El compromiso permanente del FO-
SIS en la Región del Biobío será siem-
pre garantizar que más mujeres ten-
gan la oportunidad de forjar su propio 
camino hacia la autonomía económi-
ca, pues no nos cabe duda, que con 
más mujeres participando activamen-
te en el mundo del emprendimiento, 
Chile no solo amplía su base económi-
ca, sino que también avanza hacia 
una sociedad más equitativa y justa.

través de sus diferentes ministerios y 
servicios, ha puesto énfasis en la au-
tonomía económica de las mujeres, 
porque por medio de ella, además, de 
ganar independencia se previene cual-
quier tipo de violencia hacia la mujer. 

Bajo este marco, el Fondo de Solida-
ridad e Inversión Social, FOSIS, se pre-
senta como un componente clave 
para potenciar este crecimiento y ga-
rantizar que más mujeres puedan 
transformar sus vidas, pues no es ca-
sualidad que cada año el FOSIS en la 
Región del Biobío apoye a más de 13 

mil mujeres emprendedoras con 
herramientas necesarias para 
surgir. Además, más del 90% de 

las personas que participan en 
programas de emprendimiento del 
FOSIS son mujeres, y de ellas más del 
75% son jefas de hogar que buscan 
autonomía económica o que necesi-
tan trabajar desde sus casas porque 
son cuidadoras. 

El apoyo del FOSIS no se limita sim-
plemente a lo financiero; también im-
plica capacitación, mentoría y recur-
sos que potencian las habilidades em-
prendedoras, convirtiéndose en una 

herramienta clave para empoderar a 
las mujeres a través del emprendi-
miento y ser el puente para cumplir el 
sueño del negocio propio. 

Cada año, vemos en el FOSIS que los 
programas destinados a fortalecer las 
capacidades y proporcionar recursos 
necesarios para las mujeres están dan-
do frutos tangibles como lo han sido 
nuestros programas “Emprendamos 
Semilla Teletón”, “Microempresa e In-
clusión”, “Apoyo a trabajadoras de la 
Industria Pesquera”, “Microempresa 
Urbana Mapuche”, entre muchos 
otros, los que no solo han elevado el 

Mujer emprendedora

Durante el reciente fin de 
semana el goleador histórico 
de Colo - Colo y la selección 
nacional, Carlos Cazseli, tuvo 
una crisis isquémica cerebral 
transitoria. 

Tras conocerse el diagnós-
tico su entorno y seguidores 
no dudaron en compartir su 
apoyo al ídolo deportivo, 
quien este martes recibió el 
alta médica para continuar 
con su recuperación en casa. 

 
Selección Chilena 
@LaRoja 
¡Toda la fuerza del mundo! 
Desde #LaRoja y la Federación 
de Fútbol de Chile le enviamos 
toda nuestra preocupación al 
ídolo Carlos Caszely para salir 
de este momento complicado. 
Le deseamos una pronta recu-
peración a un histórico de la 
Selección Chilena. 
 
@CSDColoColo 
¡Pronta recuperación, Don 
Carlos! 
El ídolo Carlos Caszely está 
pasando por una delicada si-
tuación de salud. Desde nues-
tra institución, su casa, le de-
seamos una pronta mejoría a 
esta leyenda del Cacique 
Todo el pueblo colocolino está 
con usted  
 
Jorge Gómez 
@pelotazo 
Si tu hijo te pregunta quién es 
Carlos Caszely, dile que es el 
único futbolista chileno que 
tiene la puerta de un estadio 
extranjero con su nombre. Así 
de crack fue en el Espanyol de 
Barcelona. 
 
Don Rorro Sinergia 
@rorral 
Carlos Caszely, Carlitos, ídolo, 
maestro y mentor. Quédate 
con nosotros un tiempo más, 
este país te necesita 
 
Marco Quezada 
@mquezada27 
Por acá un Azul pero como co-
rresponde enviándole muchas 
fuerzas y una pronta recupe-
ración a quien como País Se-
lección nos dió muchas ale-
grías y esperanzas.. aguante 
Don Carlos Caszely y que 
pronto esté de vuelta en su 
casa

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La crisis de la basura ha sido uno de los temas com-
plejos a nivel local durante este año. Espacio para 
dejar los residuos prácticamente  no hay y eso ga-
tilló que la solución pasara por la ampliación de las 

instalaciones existentes.  
Ahora la Comisión de Evaluación Ambiental del Biobío 

votó por aprobar la continuidad Operacional del Centro de 
Manejo de Residuos Concepción (relleno sanitario Ce-
marc), ubicado en la comuna de Penco y que recibe cerca 
del 70 por ciento de los residuos domiciliarios que se gene-
ran en la provincia de Concepción. 

El proyecto se traduce en la construcción de las obras ci-
viles necesarias para habilitar nuevas zonas de disposición 
de residuos sólidos domiciliarios y las instalaciones opera-
cionales, se indicó desde la seremi de Medioambiente. 

Así, el proyecto contempla la habilitación de cuatro nue-
vas celdas para el depósito de residuos sólidos domiciliarios 
que permitirá dar continuidad, seguridad y óptima calidad 
de operación para un servicio de vital importancia para el 
desarrollo de las comunas del Concepción Metropolitano. 

El seremi de Medio Ambiente, Óscar Reicher, señaló que 
“fue aprobada bajo condiciones que fueron establecidas por 
esta seremía, la Dirección General de Aguas y también por 
el Servicio Agrícola Ganadero (SAG), más las condiciones 
y las exigencias de la normativa ambiental, lo que llevó a 
que fuera aprobado de forma unánime por 11 votos”, sos-

Soluciones a la crisis 
de la basura del Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Mercado laboral  
después de los 50  
  
Señora Directora: 

Para las personas mayores de 50 
años puede resultar muy desafian-
te insertarse en el mercado laboral, 
especialmente si no cuentan con 
redes de contacto, experiencia re-
ciente o habilidades actualizadas. 
En el actual escenario de desem-
pleo y baja inversión, estas dificul-
tades pueden aumentar debido a 
la falta de oportunidades laborales 
disponibles. 

En este contexto, muchas perso-
nas mayores optan por emprender 
negocios por cuenta propia o reali-
zar actividades en empleos infor-
males. Estas opciones les permiten 
generar ingresos para cubrir sus 
gastos diarios. Además, al empren-
der o realizar trabajos informales, 
pueden aprovechar sus habilida-
des y conocimientos, adaptándo-
los a las necesidades y demandas 
del mercado. 

No obstante, la capacitación y ac-
tualización de habilidades son ele-
mentos clave para mejorar sus op-
ciones. Es fundamental buscar 
oportunidades de aprendizaje y for-
mación que les permitan actualizar 
sus conocimientos y adaptarse a los 

cambios en el mercado laboral. Asi-
mismo, el apoyo y la promoción de 
políticas públicas inclusivas pueden 
desempeñar un papel importante 
en la generación de oportunidades 
laborales para este segmento etario. 
Estas medidas pueden incluir pro-
gramas de capacitación específicos, 
incentivos para la contratación de 
personas mayores y políticas que fo-
menten la diversidad y la inclusión 
en el ámbito laboral. 
 
Daniela Catalán Ramírez-USS 
 
Edadismo y Protección de los 
Consumidores 
 
Señora Directora: 

En Chile las personas mayores 
cada vez están representando un 
porcentaje mayor de la población 
y, por ello, no deben ser excluidas 
de la sociedad. Al contrario, han de 
adoptarse medidas para permitir y 
fomentar su inserción. 

En dicha inclusión también de-
ben considerarse las relaciones de 
consumo, donde la mayoría de las 
personas de la tercera edad parti-
cipan diariamente comprando un 
bien, contratando un servicio o in-
cluso accediendo a un medio de 
transporte. El Derecho de Consu-

mo, por lo tanto, debe ser capaz de 
responder a esta reivindicación de 
autonomía, confiriendo herra-
mientas eficaces a este grupo. 

Lamentablemente, en ocasiones 
se presentan situaciones que no con-
ducen a dicho fin. Así por ejemplo, la 
utilización de tamaños de letras pe-
queños para difundir información 
necesaria para tomar una decisión 
(rotulación de alimentos, datos nutri-
cionales, etc.), obligan a las personas 
mayores a requerir de la ayuda de un 
tercero. Lo propio ocurre en los tex-
tos de los contratos por adhesión. En 
ambos casos, una eventual dificultad 
de acceso al consumo o bien de toma 
de decisión, no obedece a un proble-
ma de discapacidad cognitiva, sino 
que sólo a la imposibilidad física de 
acceder a la información. 

Con todo, aunque la Ley chilena 
sobre Protección de los Derechos 
de los Consumidores omite una re-
ferencia expresa a la tutela especial 
de las personas mayores, ella pue-
de ser desprendida del derecho bá-
sico a no ser discriminado arbitra-
riamente (Art. 3 letra c LPDC). 

 
Erika Isler Soto 
Instituto de Investigación en 
Derecho 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tuvo. “Con esta aprobación el proyecto tiene una amplia-
ción de la vida útil para iniciar su construcción para la pos-
terior recepción de los residuos domiciliarios”, puntualizó 
el seremi. 

“Saludamos la decisión del Consejo de Evaluación Am-
biental, porque tal como lo manifestamos hace unos días 
(tras la reunión del Consejo Consultivo de alcaldes), era im-
prescindible esta definición del organismo para evitar una 
emergencia sanitaria en el Gran Concepción”, comentó el 
gobernador de Concepción, Rodrigo Díaz. 

En tanto, la diputada María Candelaria Acevedo, enfa-
tizó que “Más allá de la resolución adoptada por el Conse-
jo de Evaluación Ambiental en torno a la ampliación del re-
lleno sanitario de Cemarc, quiero reiterar que esta no es la 
solución definitiva, ni mucho menos la que requieren los te-
rritorios para acabar con la crisis de la basura”. 

Hasta ahora todo indica que hay una vía rápida al pro-
blema. Una que en todo caso ameritaba la velocidad sufi-
ciente ante un escenario complejo y de carácter sanitario.

La crisis de la basura ha sido uno de 
los temas complejos a nivel local 
durante este año. Espacio para dejar 
los residuos prácticamente no hay y 
eso gatilló que la solución pasara por 
la ampliación de las instalaciones 
existentes.

¡
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“En relación con las elecciones 
Municipales del año 2024, es algo 
que tenemos presente, pero será 
marzo del próximo año cuando 
veremos definiciones”. 
Miguel Rivera, alcalde de Hualpén.

“Queremos convertir, queremos 
transformar a Hualpén en una 
comuna turística, ecológica, que 
el hualpenino se sienta 
identificado con nuestras raíces”. 
Ismael Olmos, candidato a alcalde.

“Queremos mejorar la infraestructura de 
salud, por ejemplo, y lo otro es que estoy 
viendo cómo plantear que podamos 
tener un hospital para Hualpén”. 
Rosemarie Aranguiz, candidata a 
alcaldesa.

Se alistan los candidatos 
a la alcaldía por  
Hualpén: hay dos  
candidaturas oficiales

ELECCIONES MUNICIPALES DEL PRÓXIMO AÑO

En todos los rincones y comunas del 
país ya comienzan a perfilarse las can-
didaturas para las Elecciones Munici-
pales del 2024, y Hualpén es uno de los 
ejemplos. Hasta el momento, en la co-
muna perteneciente al Gran Concep-
ción se cuentan dos candidaturas ofi-
ciales con campañas en marcha y una 
reelección del actual alcalde con un 
“veremos” hasta marzo. 

De tal forma, Ismael Olmos (Inde-
pendiente) y Rosemarie Aranguiz 
(PSC) se constituyen, hasta el mo-
mento, como los principales candi-
datos al sillón municipal de Hualpén. 
En tanto, el actual jefe comunal, Mi-
guel Rivera (PPD), quien tiene la op-
ción de ir a la reelección, sigue anali-
zando su futuro político.  

 
Candidato y candidata  
a la alcaldía de Hualpén 

Ismael Olmos (32), Trabajador So-
cial y Magíster en Intervención Social 
de profesión -y quien actualmente se 
desempeña como director de la Ofici-
na de Protección de Derechos de la In-
fancia y Adolescencia de la Municipa-
lidad de Chiguayante-, corresponde a 
uno de los candidatos oficializados 
para competir por el sillón municipal 
de Hualpén, odisea electoral que ya 
conoció en 2021. 

Lo anterior es debido a que Ol-
mos, ya compitió una vez en las elec-
ciones por la alcaldía de Hualpén. En 
2021, tiñó de un reconocible color 
amarillo para desplegar su campa-
ña “Por Amor a Hualpén”, en donde 
obtuvo la segunda mayoría con 6 
mil 637 votos por debajo del actual 
alcalde de dicha comuna, Miguel 
Rivera (PPD), quien resultó electo 
con 7 mil 433 sufragios. 

Esta vez, la aventura será por “Más 
amor a Hualpén” y, de tal forma, Ol-
mos indicó que los ejes de sus pro-
puestas ya están claros y se enfoca-
rán en potenciar económicamente 
a la ciudad, junto con la seguridad 
y la salud. 

“Queremos convertir, queremos 
transformar a Hualpén en una comu-
na turística, ecológica, que el hualpe-
nino se sienta identificado con nues-
tras raíces porque, si tú bien analizas, 
nuestra comuna es más bien una co-
muna dormitorio, y no tiene, por ejem-
plo, una política económica local que 
permita a los emprendedores tener 
un espacio permanente, y generar no-
sotros mismos una política comunal 
que nos permita quedarnos en Hual-
pén trabajando”, dijo. 

Asimismo, señaló que la seguri-
dad es un tema sentido por la ciuda-
danía, por lo que buscará potenciar 

El actual alcalde, Miguel Rivera, a pesar de tener la 
posibilidad de postularse a la reelección, dará a conocer su 
decisión en marzo de 2024.

mos tener en esta área. Se aprende 
cómo se ejecutan las cosas y, en lo 
personal, tengo varias gestiones que 
me gustaría realizar y que desde la al-
caldía tendría más herramientas para 
desarrollarlas”. 

Aranguiz es presidenta de la Comi-
sión de Salud del Concejo Municipal 
de Hualpén y Matrona de profesión-, 
“entonces, para mí es un área impor-
tante la salud pública y acá en Hual-
pén tenemos tres Cesfam”, mencio-
nando que las grandes problemáti-
cas de aquello son las listas de espera 
que obligan a los vecinos a dirigirse al 
Hospital Higueras de Talcahuano. 

“Queremos mejorar la infraestruc-
tura de salud, por ejemplo, y lo otro 
es que estoy viendo cómo plantear 
que podamos tener un hospital para 
Hualpén, porque nosotros depen-
demos mucho de la lista de espera 
del Hospital Higueras”, dijo Rose-
marie Aranguiz. 

Otro de los temas que resaltó la 
candidata es lo que sucede con el mi-
crotráfico en la comuna. “En el fondo, 
yo sé que eso no depende del munici-
pio en sí, pero sí podemos hacer todas 
las gestiones que se requieran para 
desarticular esto, porque ya nos está 
afectando a nivel educacional. Hay 
mucho jóven (...) que está fuera de los 
establecimientos asociados a estos 
grupos de venta y microtráfico de dro-
gas”, algo que también ha hecho ingre-
so a establecimientos, dijo Aranguiz. 

Hasta ahora, Rosemarie Aranguiz 
se alista para la campaña con el par-
tido en que milita: el Social Cristiano. 
Sin embargo, “aún no hay una coali-
ción o alianza política pero, en el fon-
do, voy a ir viendo cómo va trabajan-
do el partido (Social Cristiano)”. 

 
Actual alcalde 

Por su parte, el actual alcalde de 
Hualpén, Miguel Rivera (PPD), indi-
có que “en relación con las eleccio-
nes Municipales del año 2024, es 
algo que tenemos presente, pero será 
marzo del próximo año cuando ve-
remos definiciones”. 

De tal forma, agregó que junto al 
equipo municipal están “100 % ocu-
pados en concretar las grandes 
obras y proyectos que hemos desa-
rrollado para Hualpén en ámbito 
institucional, Medio Ambiente, Tu-
rismo, Salud, Educación, Cultura, 
Deportes, Tránsito, y por sobretodo 
en Seguridad Ciudadana. Con ejem-
plos significativos en cada uno de 
ellos que se resumen en cerca de $22 
mil millones de pesos en inversión 
lograda en gestión”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

dos. Por tanto, nosotros también te-
nemos como eje principal la crea-
ción del edificio consistorial”. 

Si bien Olmos va como indepen-
diente, hasta ahora, a las Elecciones 
Municipales del 2024, comentó que 
está disponible a conversar con to-
dos aquellos que crean en las ideas 
que impulsa “Por Más Amor a Hual-
pén”, y que su gran motivación de su-
marse nuevamente a la campaña 
por convertirse en alcalde sería una 
traducción de “lo que los mismos 
vecinos me han pedido: volver a pos-
tular por la alcaldía”. 

Desde el Partido Social Cristiano 
Junto a la nueva colectividad iden-

tificada como de centro-derecha, Ro-
semarie Aranguiz (28), militante del 
Partido Social Cristiano, también bus-
cará convertirse en la nueva alcalde-
sa de Hualpén. 

Para Aránguiz, actual concejala de 
Hualpén -su primera aventura electo-
ral-, señaló que la motivación para 
postularse a la alcaldía es para “tomar 
nuevos desafíos y poder colaborar, 
porque este período (de concejala) 
me ha servido para aprender, ir cono-
ciendo las herramientas que pode-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dicha arista. “Hoy tenemos en Hual-
pén una baja dotación de Carabine-
ros. Entonces, sin duda, nosotros 
queremos abocarnos en el tema de 
la seguridad; en las tres caletas que 
no han sido resorte de la adminis-
tración (actual) y, por supuesto, que 
Hualpén no tiene casa ¿Qué signi-
fica esto? Hoy los vecinos se siguen 
atendiendo en dependencias de-
plorables, (...) toda la municipali-
dad se fue a funcionar al Colegio 
Perlas del Biobío y no están las con-
diciones óptimas para que funcio-
narios y vecinos se sientan cómo-
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los textos que llegan a 
Biobío desde el poder 
central.

En total son 4 mil

Gobierno comienza a repartir la nueva 
propuesta constitucional en el Biobío

SE VOTARÁ EL 17 DE DICIEMBRE

Con la llegada de los 4 mil ejem-
plares oficiales de la propuesta 
constitucional a la Región del Bio-
bío, la Seremi de Gobierno ya co-
menzó a repartir los textos que La 
Moneda gestionó para la campaña 
“Chile Vota Informado”. 

Si bien en un principio no se cla-
rificó que se haría entrega del docu-
mento en un punto céntrico de la 
ciudad, lo cierto es que la seremi del 
ramo, Jacqueline Cárdenas, junto a 
parte de su equipo, llegó a la inter-
sección de Anibal Pinto con Barros 
Arana donde hizo entrega de las 
ediciones de la propuesta consti-
tucional a la ciudadanía. 

Asimismo, Cárdenas señaló que 
aunque se mantendrá la prioridad 
de hacer entrega del texto a las or-
ganizaciones sociales, con prefe-
rencia en aquellas de adultos mayo-
res, desde ahora entre las 08:30 y las 
13:00 horas, y en horario tarde des-
de las 14:00 hasta las 17:00 horas, 
cualquier persona podrá acercarse 
al hall del edificio donde se encuen-
tra la oficina de la Seremi de Gobier-
no (Anibal Pinto #372), para que 
pueda solicitar su ejemplar.  

 
Comienza entrega de  
propuesta constitucional 

“Nos vinimos al corazón de la 
ciudad para poder entregar la pro-
puesta constitucional, con el obje-
tivo de que las personas puedan 
votar informadas el 17 de diciem-
bre, que es lo más importante”, se-
ñaló la seremi de Gobierno, Jacque-
lina Cárdenas. 

A ello reafirmó que la entrega será 
enfocada especialmente a la pobla-
ción adulto mayor, “para que pue-
dan tener acceso a él y lo puedan 
leer, porque es más cómodo, y, ade-
más, invitando a los más jóvenes a 
hacer uso del código QR y puedan 
usar sus celulares para poder acce-
so al texto”. 

De tal manera, y tras una media 
hora a cuarenta minutos de haber-
se posicionado entre Anibal Pinto y 
Barros Arana, Cárdenas comentó 
que ya habían hecho entrega de casi 
400 ejemplares. “Hicimos la entre-
ga mano a mano, este miércoles se 
comienza a entregar también en la 
Seremi (de Gobierno, oficina) des-
de las 08:30 de la mañana a las 13:00 
horas, y, posteriormente, de las 
14:00 a las 17:00 horas”. 

“Es importante también infor-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Los textos podrán ser retirados en el hall del edificio de la Seremi de Gobierno:  
Anibal Pinto #372, en pleno centro de Concepción.

Así también, Alejandro Astudillo 
(68), corresponde a otro transeún-
te que logró conseguir su ejemplar 
de propuesta de nueva Carta Mag-
na. Según comentó Alejandro, “aho-
ra tenga que leerla (la propuesta 
constitucional) para poder ver qué 
es lo que cambió respecto a la ante-
rior (propuesta de la Convención 
Constituyente). Hacer algunas com-
paraciones y leer, leer, leer”. 

Hasta ahora, la sensación que le 
queda a Astudillo respecto a la dis-
cusión constitucional que ha vivido 
el país estos últimos años, dice re-
lación con que “hay una controver-
sia entre las diferentes entidades 
políticas que existen en el país. En-
tonces, se atacan unos con otros, y 
al final, en vez de informar, desinfor-
man a la ciudadanía”. 

Susana Muñóz (50), ciudadana 
que se inclina por el “A favor” y que 
también recibió su ejemplar cons-
titucional, expresó que “la voy a leer 
primero que todo, porque por más 
que escucho comentarios en todo 

lados, yo voy a votar informada y de-
pendiendo de lo que a mi me con-
viene y a mi familia”. 

El objetivo de Muñóz es sacar sus 
propias conclusiones tras la lectu-
ra. Sin embargo, no dejó entrever su 
descontento con el desempeño del 
actual Gobierno, y apuntó la incer-
tidumbre que visualiza en el pano-
rama político del país, solo es posi-
ble acabarla si es que se aprueba 
esta propuesta constitucional. 

De tal forma, Susana Muñóz seña-
ló que la discusión constitucional en 
el país la encuentra “pésima, creo 
que no necesitábamos una nueva 
Constitución, necesitamos cambios 
profundos que no se han hecho y que 
no se van a hacer hasta que no termi-
ne este Gobierno (...) ¿Tú crees que 
una Constitución nos va a ayudar? 
No, (...) pero yo me inclino por el ‘A fa-
vor’ para poder terminar con este 
proceso; fíjate lo que estoy diciendo”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

mar que el 25 de noviembre, las per-
sonas podrán conocer en la página 
de Servel.cl, quiénes van a ser voca-
les de mesa”, señaló Cárdenas. 

 
Voz ciudadana 

Jaime López (74), es uno de los 
tantos ciudadanos a quienes se les 
hizo entrega de la propuesta cons-
titucional en físico. Mientras cami-
naba junto a su esposa entre Anibal 
Pinto y Barros Arana, se acercó para 
obtener su ejemplar. 

Respecto al insumo constitucio-
nal en sus manos, para dar una opi-
nión fundamentada, Jaime López 
señaló que “lo primero que tengo 
que hacer es leerla, qué cosas dice, 
en el fondo, como chilenos, qué es 
lo que nos conviene para el futuro 
del país. Y lo otro es que espero que 
lo que salga aquí, y lo que diga, sea 
algo realmente de futuro para el 
país y que nos lleve adelante con el 
progreso. Eso es lo más importan-
te, y que todos nos sintamos partí-
cipes de la Constitución”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Este miércoles se da inicio a la va-
cunación contra el Covid-19 con la 
nueva y actualizada dosis monova-
lente que ataca la cepa predominan-
te en el alza de contagios del país. En 
el caso de la Región del Biobío se 
proyecta alcanzar las 500 mil perso-
nas inoculadas. 

Y es que a Biobío llegó un primer 
cargamento de, aproximadamente, 4 
mil dosis del nuevo medicamento 
para la primera semana, de acuerdo 
a información entregada por el sere-
mi de Salud, Eduardo Barra, y se es-
pera que arriben nuevas cantidades 
de manera frecuente. 

Esta nueva estrategia es la más actua-
lizada a nivel mundial y Chile, desde la 
semana pasada, es el primer país de La-
tinoamérica en tenerla disponible. En 
específico, ataca la cepa XBB.1.5, sub-
variante de Ómicron que “hoy es res-
ponsable de los contagios en el 99,9% de 
los casos en nuestro país y en el mun-
do occidental”, señala Barra. 

“En el proceso cotidiano de los vi-
rus, van generando mutación para 
mantenerse en el ambiente. Este 
proceso obliga a que, si nos quere-
mos proteger de ellos, también mo-
difiquemos las vacunas y las dirija-
mos de forma más específica con-
tra la cepa que está siendo la más 
activa”, añadió. 

 
Disponibles 

La dosis estará disponible en todos 
los dispositivos de salud como Ces-
fam, hospitales y privados que tienen 
convenio con la Seremi de Salud. 
Además, se mantienen puntos como 
el que se ubica en el segundo piso del 
Mall del Centro Concepción. 

Tal como las anteriores, esta esta-
rá enfocada en primer lugar en gru-
pos de riesgo con indicación de es-
quema primario y dosis de refuerzo; 
adultos sanos de 60 años en adelan-
te, embarazadas, personal de salud y 
personas con enfermedades crónicas 
desde los 12 años en adelante. Ade-
más, niños con enfermedades cróni-
cas de 6 meses a 11 años y personas 
inmunocomprometidas desde 6 me-
ses en adelante. 

El secretario regional ministerial 
explicó que “la información está dis-
ponible en el portal mevacu-
no.gob.cl. De esa manera sabemos 
cuándo fue nuestra última vacuna. 
En el caso de las personas que se ino-
cularon con la bivalente y han cum-
plido un año, es momento de poner-
se esta, la monovalente. Si se puso la 
bivalente hace menos de un año, lo 
ideal es esperar a cumplirlo para con-
currir a la vacunación con la mono-
valente”.  

Bajas cifras actuales 
Pero la preocupación también está 

puesta en los índices de vacunación 
bivalente que registra la Región del 
Biobío desde su inicio el 11 de octu-
bre de 2022, sobre todo en la pobla-
ción que mayor peligro corre en caso 
de contagios. 

Según datos proporcionados por 
la autoridad sanitaria a Diario Con-
cepción, a la fecha y del total de las 
personas que tienen su esquema pri-
mario completo, es decir, primera y 
segunda dosis, el avance de vacuna-
ción bivalente indica un 36,5% de 
inoculación en crónicos entre 11 y 59 
años. Asimismo, la población de 60 
años y más posee un 55.3%. 

Por otro lado, el personal de salud 
tiene un 72.1%, la gente de 50 a 59 
años se ha vacunado en 28 puntos 
porcentuales y las embarazadas ape-
nas un 1.2%.  

Finalmente, la de 40 a 49 años re-
gistra un 17.5%, quienes tienen entre 
12 y 17 años lo han hecho en 5.7% y 
la de 18 a 39 años se ha inmunizado 
en un 10.9%. 

“Lamentablemente, con la caída 
de la percepción de riesgo de nues-
tra región, solamente tenemos un 
24% de cobertura a nivel general con 
la bivalente (...) si no la han usado, 
vengan a ponerse la que llegó. La-
mentablemente, en Chile está mu-
riendo gente por Covid-19, en una 
proporción menor, pero estamos te-
niendo ocupación de camas críticas 
y fallecidos a nivel nacional”, dijo el 
seremi. 

Alejandra Santibáñez pertenece 
al grupo de riesgo por padecer hiper-
tensión y contar con tratamiento far-
macológico. Por ello, destaca que 
“siempre he sido preocupada por 
contar con mis vacunas”. 

Asegura que a veces le resulta “un 
poco enredado el sistema, pero no es 
tan difícil averiguar por internet o en 
un centro de salud. Es importante va-
cunarse contra el Covid y la influen-
za, sobre todo si tenemos enfermeda-
des de base”. 

Caso distinto es el de Juan Palma, 
adulto mayor que llegó solamente 
hasta la última dosis obligatoria del 
esquema. “En los momentos más di-
fíciles de la pandemia la preocupa-
ción estaba, pero la verdad es que nos 
hemos relajado y por eso no nos po-
nemos al día”, sostiene. 

Sin embargo, expresa que ha to-
mado mayor conciencia con el alza 
de casos recientemente informada 
y con esta nueva vacuna “posible-
mente me acerque para ponerme 
al día”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

DE ACUERDO A LA AUTORIDAD SANITARIA 

Covid-19: menos del 37% 
de enfermos crónicos se 
vacunaron con dosis 
bivalente en la Región
Este miércoles se da inicio a la vacunación contra el Covid-19 
con la nueva y actualizada dosis monovalente. En el caso del 
Biobío se proyecta alcanzar las 500 mil personas inoculadas.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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4 mil dosis del nuevo medicamento 
llegaron para la primera 
semana.
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RECINTO DE PENCO

5 millones de 
metros cúbicos: 
relleno sanitario 
de Cosmito 
estará operativo 
en 2025 

CREDITO FOTO

La construcción de las nuevas celdas  
tardará un año, según el gerente de 
Cemarc. Municipios continuarán 
necesitando apoyo financiero para 
traslado de material a Ñuble.

Con la aprobación de la amplia-
ción del Centro de Manejo de Resi-
duos Concepción (Cemarc), la em-
presa podrá iniciar los trabajos de 
construcción de las celdas necesa-
rias para comenzar a recibir basu-
ra desde distintos municipios en el 
sector Cosmito de Penco, parte ope-
rativa que estará lista por lo menos 
en un año más. 

“Calculamos un año de construc-
ción. En 2025 podrían llegar nuevos 
municipios y podríamos recibir a to-
dos los del Gran Concepción, por-
que tenemos una capacidad de 5 
millones de metros cúbicos aproba-
dos. Podemos recibirlos, pero en un 
año”, especificó el gerente de Ce-
marc, Jorge Recart.   

Además, Diario Concepción con-
sultó a la empresa Hidronor con el 
fin de averiguar cuánto podría tar-
dar la construcción de su amplia-
ción, una vez aprobada la evalua-
ción ambiental. Pero desestimaron 
referirse al asunto, manifestando 
que se encuentran concentrados 
en el proceso. 

 
Financiamiento para 2024 

Por todo lo anterior, entendiendo 
que ya existe un financiamiento por 
parte del Gobierno Regional para 
que municipios locales trasladen 
los desechos a la Región de Ñuble, 
surgió la duda de qué va a pasar 
con esa modalidad para 2024. 

Es que si bien en el caso de Cos-
mito la ampliación es un hecho 
está la confirmación que se debe-
rá esperar un año más para su 
puesta en marcha. 

Sobre la posibilidad de ampliar 
el financiamiento para el traslado 
durante el año 2024 a los munici-
pios que están llevando sus resi-
duos a Chillán Viejo, desde el Gore 
Biobío desistieron de referirse a 
esa situación.  

En tanto, desde la Subsecreta-
ría de Desarrollo Regional indica-
ron, mediante un escrito, que “la 
gestión de residuos es una mate-
ria exclusiva de los municipios y 
durante 2023 se ha trabajado con-
juntamente el desarrollo de al-
ternativas para su correcta ges-
tión en la Región del Biobío” 

Cabe mencionar que las comu-
nas que están incurriendo en gas-
tos mayores de traslado de resi-
duos son: Talcahuano, Hualpén, 
Lota y Florida.  

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, señaló que “para nosotros 
es muy importante que se manten-
ga el financiamiento tripartito en-
tre el Gore, Subdere y el municipio, 
porque ir a dejar la basura a otra re-
gión o a una comuna alejada impli-
ca un mayor costo, que es difícil 
asumirlo íntegramente por parte 
del municipio”.  

En ese sentido, sostuvo que le pa-
rece importante que el Gobierno 
tome medidas para enfrentar esta 

situación entendiendo que esto no 
pasa sólo en Talcahuano, sino que 
en otras comunas de distintas regio-
nes del país. 

“Paralelamente nosotros estamos 
trabajando en un programa de recu-
peración residuos orgánicos y he-
mos entregado más de 700 com-
posteras este año, y entregaremos 
2.000 más el próximo año. Entende-
mos que la crisis de la basura es un 
tema complejo y debemos abordar-
la con políticas inmediatas”, esta-
bleció el edil de Talcahuano. 

Esta misma experiencia de avan-
ce en la reducción de los residuos 
domiciliarios se replica en Florida. 
“Estamos trabajando fuertemente 
en el tema de la separación de la ba-
sura, haciendo reciclaje de vidrio, 
plástico, lata y cartón”, detalló el al-
calde Jorge Roa. 

“Hemos disminuido entre un 20 y 
un 30% lo que estamos depositando 
en los vertederos a raíz de que esta-
mos reciclando y cada vez vamos a 

ir aumentando más los puntos. Ahí 
es donde debiéramos recibir más 
apoyo y más recursos”, planteó Roa. 

La Municipalidad de Florida se 
encuentra en proceso de licitación 
de un nuevo contrato para el depó-
sito de residuos domiciliarios.  

Roa explicó que esta licitación es 
por los próximos 4 años, ya que 
consideran que en este tema no 
pueden depender de las circuns-
tancias de terceros. “No podemos 
dejar de darle continuidad a la re-
colección de la basura, porque si 
no se nos generaría un problema 
sanitario enorme”, dijo. 

“Si lamentablemente el Gobier-
no Regional o la Subdere no siguen 
entregando los recursos vamos a 
tener que asumirlos con fondos 
propios, ya lo tenemos contempla-
do. Pero si pudieran apoyarnos se-
ría positivo”, expuso.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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en residuos sólidos ha 
logrado la Municipalidad de 
Florida desde que la crisis de 
la basura les afectó 
directamente. 

de disminución
30%
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LOCALIDAD UBICADA EN LA RUTA CONCEPCIÓN-CABRERO

Copiulemu sigue dependiendo 
de camiones aljibe y analizan 
posibilidad de nueva fuente de agua 
Rodrigo Jiménez Baeza 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Hace más de dos semanas que el sistema de Agua 
Potable Rural presenta problemas. El suministro se basa 
en la llegada de vehículos de carga y desde la Dirección 
de Obras Hidráulicas de Biobío comienzan a evaluar 
proyectos para encontrar una solución.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Más de dos semanas han trans-
currido desde que la crisis hídrica en 
Copiulemu llegara a un punto críti-
co, lo que llevó a las autoridades a to-
mar medidas para enfrentar la pro-
blemática: un plan de emergencia 
que implicaría el aumento en el nú-
mero y frecuencia de los camiones 

EL AGUA 
desapareció desde 
algunas llaves de 
paso tanto en casas 
particulares como 
en escuelas.

aljibe, la ejecución de un proyecto 
de mejora a la actual planta de 
Agua Potable Rural (APR) y la rea-
lización de un estudio hidrogeoló-
gico para encontrar una nueva 
fuente hídrica que complemente la 
existente. 

Pero ¿Cuál ha sido el impacto 
que han tenido las medidas de cor-
to plazo? ¿En qué estado se en-
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infantiles han presentado 
problemas de suministro.

Establecimientos 
como jardines

han llevado adelante los 
vecinos afectados.

Una serie de 
reuniones

Florida, cada uno de ellos abaste-
ce de agua en un horario específi-
co. El primero a las 8:00, y los si-
guientes a las 11:00, 15:00 y 18:00 
horas respectivamente. Estos ca-
miones aportan diariamente un 
total de 40 mil litros de agua.  

Al este respecto, Ortiz explica 
que “para dar abastecimiento a la 
totalidad de los arranques, se ne-
cesitarían entre 90 mil y 110 mil li-
tros diarios”. Además revela que 
“tenemos una lista de 25 personas 
esperando una solución. Mientras 
no se ejecute el proyecto de mejo-
ra, es imposible cumplir con esa 
demanda”. 

Por su parte, Claudio Morales se 
refirió a otras medidas de corto 
plazo que se han efectuado, seña-
lando que “desde la DOH nos en-
contramos apoyando la resolución 
del problema en Copiulemu, por el 
momento, con informes técnicos al 
Servicio Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres (Sena-
pred) y al municipio para poder, 
mientras tanto, abastecer con ca-
miones aljibe a la localidad”.  

“Estamos apoyando con nues-
tros electromecánicos al comité 
de la APR en las soluciones que 
ellos están implementando para 
recuperar la captación”, finalizó. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Aljibes 
El abastecimiento que proveen 

los camiones enviados desde Flo-
rida ha sido una medida efectiva 
que, por el momento, ha permitido 
a los habitantes del sector, acceder 
al recurso con relativa normalidad, 
sin embargo, se ha hecho hincapié 
en la mesura en el consumo.  

“Los camiones aljibe llegan a car-
gar los tanques de agua que son los 
que nos abastecen, y esa ha sido la 
solución hasta ahora. Hay una ma-
yor tranquilidad ya que gracias a 
los camiones ahora hay agua, pero 
también las personas encargadas 
hicieron un llamado a que se ten-
ga criterio”, comentó Sandra Zam-
brano, una de las vecinas del sector. 

También el presidente del comi-
té de Agua Potable Rural (APR) de 
Copiulemu, Ricardo Ortiz, descri-
bió las actuales circunstancias, 
donde detalló que “en un inicio, la 
Municipalidad (Florida), estuvo en-
viando dos camiones diarios por 
más de una semana, hasta que se 
activó el Plan de Emergencia Alfa, 
que aumentó a cuatro los camio-
nes diarios. Este plan de emergen-
cia estará operativo durante todo 
noviembre y se irá renovando mes 
a mes hasta que haya una solución 
definitiva” comentó. 

Hasta ahora Copiulemu se sos-
tiene con los cuatro camiones alji-
be que acuden diariamente desde 

hídrica para la localidad. 
Pero ¿qué es y que implica un 

estudio hidrogeológico? El doctor 
en ingeniería y especialista en hi-
drología e hidráulica, y académico 
de la Universidad de Concepción, 
Víctor Parra, explicó que “en un es-
tudio hidrogeológico están presen-
tes dos factores, un modelo con-
ceptual, que permite caracterizar 
un acuífero y un modelo numérico 
que permite hacer predicciones 
que permitan gestionar la fuente 
de mejor manera”.  

“Se trata de un proceso comple-
jo, en que además se deben reali-
zar estudios hidrogeológicos, hi-
droquímicos, hidrológicos y even-
tualmente geofísicos, para 
analizar en qué estado se encuen-
tra la fuente” sostuvo.  

Parra revela que el levantamien-
to de información en este tipo de 
estudios es complejo, y tarda a lo 
menos seis meses a un año.  

Además, agrega que en un caso 
como el de Copiulemu “si el estudio 
muestra disponibilidad de agua, y 
existen los recursos para desarro-
llar la infraestructura, además del 
beneficio social evidente hacia la 
comunidad, adicionalmente se 
convierte en un aporte respecto al 
levantamiento de información hi-
drogeológica, que en Chile hace 
mucha falta especialmente a nivel 
Regional. 

cuentran las medidas anunciadas 
a mayor plazo en busca de una so-
lución definitiva? 

Es por medio del proyecto de 
mejora a la infraestructura de la 
APR que se busca dar una solu-
ción a mediano plazo a la pro-
blemática. En palabras del presi-
dente del comité de Agua Potable 
Rural (APR) de Copiulemu, Ri-
cardo Ortiz: “El proyecto consis-
te en un mejoramiento total de la 
captación, que contemplaría 
nuevas baterías de puntera a más 
profundidad y que cuenten con la 
normativa del Ministerio de 
Obras Públicas (MOP), ya que las 
actuales, no cumplen con ese es-
tándar” y “una renovación com-
pleta de la parte eléctrica, table-
ros, casetas, filtros, y el total de la 
impulsión desde la fuente, hasta 
el estanque”.  

El proyecto significará una in-
versión de $400 millones y se espe-
ra pueda empezar a ejecutarse en 
marzo de 2024, no obstante, Ortiz 
revela que “lo ideal sería que se pu-
diera dar celeridad a este proyec-
to, a través de mesas de trabajo 
con el seremi del Ministerio de 
Obras Públicas”. 

Consultado por Diario Concep-
ción en cuanto al estado de las 
medidas de mediano plazo, el di-
rector de la Dirección de Obras 
Hidráulicas de Biobío (DOH) de 
Biobío, enfatizó que  “estamos le-
vantando iniciativas de mediano 
plazo que tienen que ver con una 
conservación de este sistema para 
poder renovar el set de punteras 
que cumpla un estándar MOP-
DOH, complementando con ca-
setas eléctricas y algunas confi-
guraciones en la fuente, para po-
der dar una solución en el 
mediano plazo”.  

 
Estudio clave 

En cuanto a medidas de largo 
plazo, que puedan dar una solu-
ción definitiva a la problemática, 
el director de la DOH señaló que 
“se están revisando medidas de 
largo plazo para poder darle segu-
ridad hídrica a este comité, en tér-
minos de complementar esta 
fuente, y buscar una nueva. Así es 
como estamos levantando pro-
yectos de estudios hidrogeológi-
cos en la zona, para poder buscar 
la mejor opción para una nueva 
fuente en el sector, ya sea superfi-
cial o subterránea”. 

De acuerdo al presidente de la 
APR, la actual instalación data des-
de 1978 agregando que “es espera-
ble que exista un agotamiento y 
que sea necesario encontrar otras 
fuentes, nos encontramos desde 
hace bastante tiempo captando 
agua desde ese sector”, por lo que 
ve con optimismo el plan de reali-
zar estudios hidrogeológicos que 
puedan dar con una nueva fuente 
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CAUSA DE VIOLACIÓN A LOS DERECHOS HUMANOS

Los familiares de las víctimas del 
denominado caso Mulchén, ocurrido 
en octubre de 1973, solicitarán este 
miércoles al ministro en visita especial 
para la investigación de casos de vio-
laciones a los Derechos Humanos, Car-
los Aldana, que les permita asistir al 
proceso de notificación de las senten-
cias, que recientemente la Corte Su-
prema ratificó, tras rechazar un recur-
so de Casación que presentó la defen-
sa de los encausados.  

Se trata de una solicitud poco habi-
tual y que esperan sea bien acogida por 
el juez, quien debe cumplir con el úl-
timo trámite que se requiere para que 
los condenados, todos ex carabineros 
y militares en retiro, comiencen a cum-
plir con las sentencias dictadas.  

Por ello, Marina Rubilar, hija y sobri-
na de dos de las víctimas sostuvo que 
esperan cerrar un ciclo de 50 años con 
esta petición. 

“Nosotros queremos estar presente 
en el momento de las notificaciones. 
Porque en realidad creo que se va a ser 
el momento más importante para no-
sotros, ahí ya nosotros estamos ce-
rrando nuestro ciclo de tantos años y 
eso es como una mínima satisfacción 
que queremos darnos, porque en rea-
lidad ellos no han tenido ningún mo-
mento, ningún minuto de arrepenti-
miento para los asesinatos con nues-
tros familiares, así es que por lo menos 
nosotros queremos tener esa satisfac-
ción de poder verlo en ese momento”. 

Y es que a pesar de haber logrado 
que se condenara a los autores mate-
riales de estos crímenes, el hecho que 
hubiese ocurrido medio siglo después 
de transcurrido los hechos, deja una 
sensación amarga, entre los familiares. 

“Sobre todo porque nosotros no va-
mos a tener, ya perdimos la esperan-

Familiares de víctimas del 
Caso Mulchén pedirán estar 
presentes en la notificación 
de penas para condenados

Carlos Aldana, y cuyas penas fueron 
aumentadas por la Corte de Apela-
ciones de Concepción en 2019. 

En este sentido, para la abogada Pa-
tricia Parra, que tramitó este proceso, 
primero como parte del Programa de 
Derechos Humanos y luego como re-
presentante legal de las familias de las 
víctimas, la sentencia tiene un valor 
porque logra dar con los autores ma-
teriales de las muertes y las desapari-
ciones. 

“La importancia de esta resolución 
guarda relación, no solo con que casi 
exactamente 50 años después se deter-
minó la verdad de los ocurrido en di-
cha masacre, sino también es una de 
las pocas causas criminales por viola-

ciones a los derechos humanos en Chi-
le, en que se termina por condenar ya 
a quienes fueron los autores materia-
les, aún vivos, de los homicidios califi-
cados y desaparición de los 18 traba-
jadores alevosamente muertos”, aseve-
ró la abogada. 

Además, valoró  que en la tramita-
ción de la causa, en la sentencia y en 
la revisión de los tribunales superiores 
quedará asentada la tesis que el haber 
trasladado los restos de las víctimas 
seis años después, para asegurarse que 
no se diera con ellos, situación cono-
cida como “Operación Retiro de Tele-
visores”, formaba parte del mismo ci-
clo criminal y por lo tanto debía ser 
perseguido y sancionado. 

FOTO: SERVICIO NACIONAL DEL PATRIMONIO CULTURAL.

Luego que la Corte Suprema rechazara el recurso de 
Casación presentado por la defensa de los ex carabineros y 
militares en retiro, la agrupación espera reunirse este 
miércoles con el ministro en visita, Carlos Aldana. 

“El desentierro de las osamentas lle-
vadas a cabo en 1979 no podía enten-
derse disociado de los delitos cometi-
dos en octubre de 1973, al determinar 
que se trataban de hechos conexos; 
por lo tanto, perseguibles, desde el 
punto de vista penal ya que participa-
ban del carácter de  imprescriptibles 
e inamnistiables, ordenando la acumu-
lación de los expedientes que, hasta ese 
momento, se tramitaban separada-
mente”, recordó. 

Las penas que finalmente deberán 
cumplir los condenados van entre los 
15 años y un día en el caso de los cua-
tros ex Carabineros procesados, como 
responsables de homicidios califica-
dos, más otros 10 años de prisión como 
coautores del delito de secuestro cali-
ficado.  

Mientras que en el caso de los fun-
cionarios en retiro del Ejército deberán 
cumplir la pena de 5 años y un día 
como responsables de los delitos de 
homicidio calificado. 

Pablo Carrasco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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za de encontrar los restos de nues-
tros familiares, porque en la causa 
está claro y está especificado que 
nuestros familiares fueron incinera-
dos en los hornos de la Escuela de Ar-
tillería de Los Ángeles, así es que no-
sotros ya perdimos nuestra esperan-
za de poder darle una sepultura o 
tener un lugar físico donde poder vi-
sitarlos”, recordó Rubilar. 

 
El fallo 

En definitiva, la Corte Suprema re-
chazó el recurso de Casación presen-
tado por la defensa de los cuatros ex 
Carabineros y siete ex funcionarios 
del Ejército, que fueron sometidos a 
proceso y condenados por el ministro 
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Alcalde de Coronel 
espera que comuna sea 
considerada en planes 
de pasos desnivelados

PROBLEMAS EN LA RUTA 160

De diferente manera esperan los 
jefes comunales de San Pedro de La 
Paz y Coronel los anuncios que se 
realizarán este miércoles en el comi-
té ejecutivo del Plan Más Movili-
dad en la zona.  

Y es que luego que trascendiera 
que serán dos los pasos desnivela-
dos que se priorizarán para su cons-
trucción, ambos en San Pedro de La 
Paz, (Cuatro Sur y Lomas Colora-
das), en un esfuerzo que combina-
rá al Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo, a través del Serviu, más el fi-
nanciamiento del Gobierno 
Regional y EFE, y el apoyo técnico 
de Sectra, los ánimos son diferentes. 

Por ello, el alcalde de Coronel, 
Boris Chamarro, señaló que de to-
dos modos espera que los anuncios 
de construcción de pasos desnive-
lados en la Ruta 160 no se queden 
solamente en San Pedro de La Paz, 
sino que se extiendan hasta la co-
muna que dirige. 

“Primero, todo paso desnivelado 
que ayude a mejorar la congestión 
vehicular que tenemos hoy en la 
Ruta de 160 es bienvenida y en ese 
sentido para nosotros sumamente 
importante que no solamente se 
consideren los cruces de nivelados 
del territorio de San Pedro de la Paz 
hasta Lomás Coloradas, del kiló-
metro 14 hacia el sur también so-
mos parte de la Ruta 160 y somos la 
comuna más grande, puerta de en-
trada a la provincia de Arauco”, sos-
tuvo Chamorro. 

En este sentido, el jefe comunal 
manteniendo lo que ha sido su pos-
tura en este tema insistió en la ne-
cesidad que los anuncios en torno 
a soluciones viales deben incluir sí 
o sí a  Coronel, en especial, conside-
rando el alto número de viajes que 
se genera desde y hacia la ciudad, 
tanto en transporte público -ya sea 
en Biotrén o taxibuses- como los de 
origen particular y de carga. 

“Las comunidades al sur del Río 
Biobío exigimos al estado que se 
haga cargo respecto a la congestión 
vehicular de la Ruta 160 y también 
respecto del tema de la seguridad 
los cruces desnivelados son impor-
tantes, son relevantes y vamos a es-
perar con mucha atención los anun-
cios que se van a realizar este miér-
coles, pero no puede ser sólo 
pensando en San Pedro de La Paz, 
sino que del kilómetro 14 al sur tam-
bién existe una ciudad que se llama 
coronel  y que requiere de inversión 
pública en materia de cruces desni-
velados”, planteó el alcalde Coronel. 

 
Esperanzado 

En tanto, el alcalde San Pedro de 
La Paz, Javier Guíñez se mostró es-
peranzado de los anuncios que se 
realizarán en la reunión del comité 
ejecutivo del Plan Más Movilidad, 
así lo planteó la autoridad quien 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Este miércoles se llevará a cabo una reunión del Plan Más 
Movilidad. Mientras el jefe comunal de San Pedro de la Paz, 
Javier Guiñez, se muestra optimista sobre  resultado del 
encuentro, su par, Boris Chamorro indicó que espera que las 
soluciones de infraestructura también alcancen la ciudad que 
dirige. 

“En su momento, les propusimos 
a los Presidentes Sebastián Piñera 
y Gabriel Boric, medidas de corto, 
mediano y largo plazo para la des-
congestión de la Ruta 160, dentro de 
ellas, que se ejecutarán siete pasos 
desnivelados en la comuna, de ma-
nera prioritaria los considerados 
en las intersecciones de la ruta 160 
con 4 sur, Avenida Victoria, Michai-
hue y Diagonal Biobío”, precisó el al-
calde. 

 
El aporte MOP 

Tal como ha venido informando 
Diario Concepción en las últimas 
semanas, son cinco los pasos desni-
velados que tienen real opción de 
construirse en los próximos años 
al sur del Río Biobío. A los dos antes 
mencionados, se sumarán otros tres 
que forman parte del proyecto de 
transformación de la Ruta 160 en un 
corredor de transporte público. 

De esta forma, la empresa que se 
adjudique la construcción de los 20 
kilómetros de corredor, deberá ma-
terializar también esos tres pasos 
desnivelados. ¿Cuáles son estos? 
Serán los de Michaihue y Carlos Pe-
zoa Véliz (en la intersección de ave-
nida Cuatro Norte con Ruta 160) 
en San Pedro de La Paz, y el del sec-
tor Escuadrón en Coronel. 

La fecha tentativa para que esta 
iniciativa se concrete aún está por 
definirse, tal como lo indicó el pasa-
do 11 de noviembre le seremi de 
Obras Públicas, Hugo Cautivo, 
quien aseveró que la Dirección Ge-
neral de Concesiones del MOP tra-
baja en preparar esta futura licita-
ción a la espera de definiciones res-
pecto a cuál será el cronograma u 
orden de prioridad en que se licita-
rá no sólo este proyecto, sino al me-
nos otros diez que están en carpe-
ta en la zona, algo que será defini-
do durante la primera parte de 2024. 

“Se está en ese proceso de evalua-
ción considerando aquellos aspec-
tos que tiene que ver en cómo se van 
a ordenar este proceso de licitacio-
nes desde el punto de vista de cómo 
se van a agrupar estas convocato-
rias, esperamos que esto esté re-
suelto durante el primer trimestre 
el próximo año y que obviamente 
una vez que nosotros tengamos la 
información ya de detalle la comu-
nicaremos”, explicó Cautivo. 

Una opción es que una vez adju-
dicada la construcción de un co-
rredor de transporte público en la 
Ruta 160, la empresa comience las 
labores precisamente con la mate-
rialización de estos tres cruces des-
nivelados, antes de intervenir la vía 
principal. Por ello, y considerando 
que el llamado a licitación no sería 
antes de 2025, se estima que po-
drían estar construidos, alrededor 
de 2030.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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estima que esta iniciativa aportará 
las soluciones que se requieren. 

“Siempre hemos insistido en la 
necesidad de resolver los déficits 
históricos en inversión en infraes-
tructura vial de la comuna y por 
tanto, tenemos grandes expectati-

vas con los anuncios que realizarán 
desde el Plan Más Movilidad, por-
que ayudarán a mejorar la vida de 
los sampedrinos al disminuir la con-
gestión, mejorar el acceso a los ser-
vicios e integrar los barrios de la 
ciudad. Por  este motivo, espera-

mos que se ejecuten con la urgen-
cia que ameritan”. 

Sobre cuáles, a su juicio deberían 
ser los cruces desnivelados en los 
que se debería invertir de manera 
prioritaria mencionó siete, pero 
priorizando cuatro. 
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Previo a incendios: SAG coordina 
acciones para protección de animales

Con la presencia de los directivos 
y equipos clínicos de los recintos asis-
tenciales se realizó una reunión de la 
Red de Urgencia del Servicio de Salud 
Concepción. Encuentro que busca 
facilitar la gestión clínica de pacien-
tes cambiando el enfoque de resolu-
tividad desde el Hospital al conjunto 
de herramientas que puede entregar 
la red en su conjunto, de esta forma, 
disminuir la existencia de hospitali-
zaciones en este tipo de servicios. 

La iniciativa surge luego que la Di-
rección del SSC buscara reforzar la 

SS Concepción busca disminuir tiempo de hospitalización en urgencias 
de buenas acciones, de aprendizajes 
y de coordinaciones. Los jefes de Ser-
vicios se pusieron a disposición para 
trabajar estas nuevas estrategias. Bá-
sicamente logramos poner las camas 
disponibles para que en la unidad 
urgencia los pacientes no tengan que 
esperar más de 12 horas para recibir 
una cama de dotación. Esto va ayu-
dar a la calidad de atención y la dig-
nidad de nuestros pacientes sea cada 
vez mayor”, según manifestó el sub-
director de Gestión Asistencial del 
SSC, Javier Gamboa.

FOTO: SS CONCEPCIÓN

oportunidad de la atención de ur-
gencia en los Hospitales de la Red 
Asistencial por medio de la imple-
mentación de distintas medidas de 
gestión dispuestas para disminuir los 
tiempos de hospitalización de pa-
cientes en urgencias, para esto con-
taron con la colaboración de una co-
mitiva de equipos especializados de 
la División de Gestión de la Red Asis-
tencial (Digera) del Ministerio de Sa-
lud que visitaron a los distintos esta-
blecimientos asistenciales. 

“La visita de Digera fue una suma 

CON CENTROS DE RESCATE DE FAUNA DE LA ZONA

Con la finalidad de coordinar las 
acciones y el plan de trabajo para la 
atención de ejemplares de fauna sil-
vestre afectados por incendios fo-
restales, el Director Regional del 
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) 
de Biobío, Roberto Ferrada, visitó el 
Centro de Rescate Ñacurutú, opor-
tunidad en la que conversó con el 
Director de la Fundación Ñacurutú, 
Cristian Herrera, sobre los desafíos 
para esta temporada estival. 

En este sentido, Roberto Ferrada, 
señaló que “es muy importante está 
visita para constatar en terreno cual 
es el nivel de utilización de este cen-
tro de rescate, cuántas especies es-
tán hoy en recuperación, para poder 
proyectar a futuro, en el caso que 
existan eventos importantes de in-
cendios forestales, saber si hay que 
apoyar con algún tipo de insumo, 
equipamiento o de profesionales 
/técnicos en el proceso de recupe-
ración de especies afectadas por in-
cendios forestales”. 

Agregó que producto del riesgo 
de incendios de forestales, comen-
zamos a trabajar con los centros de 
rescate en convenio con el SAG. Hoy 
estamos visitando Ñacurutú en Co-
liumo, Tomé, y en los próximos días 
el Hospital Clínico Veterinario de la 
Universidad San Sebastián y a clíni-
ca veterinaria de la Universidad de 
Concepción.  

Por su parte, Cristian Herrera in-
dicó que “es importante esta visita 
para mantener el convenio que te-
nemos en conjunto y poder desde ya 
tomar las previsiones para poder 
afrontar bien la emergencia que se 
pueda avecinar”. 

Por otra parte, el directivo del SAG 

Organismo llama a la ciudadanía a rescatar solo a los ejemplares que puedan 
presentar lesiones o quemaduras, en caso contrario se sugiere no intervenir.

nes o quemaduras se procederá a su 
liberación. “En aquellas situacio-
nes en que no puedan ser reinserta-
dos a su hábitat se buscará un lugar 
apropiado para cada uno de ellos”, 
dijo el profesional. 

 
Recomendaciones 

Ante la presencia de fauna silves-
tre afectada por incendios foresta-
les, el SAGA llamó a la ciudadanía 
a no ingresar a las zonas afectadas 
por el incendio sin la autorización 
de las autoridades competentes. Al 
encontrar fauna herida o lesionada 
contáctese con el SAG al teléfono 41 
222 8684 (provincia de Concepción) 
43 2 322377 (provincia de Biobío) 41 
2 520581 (provincia de Arauco)  o al 
mail contacto.biobio@sag.gob.cl 
para coordinar su atención. En caso 
de avistamientos de ejemplares sa-
nos no molestarlos y dejarlos que se 
reubiquen de manera natural. No 
alimentar la fauna silvestre. Tam-
bién, aclara que los ejemplares de 
fauna silvestre no son mascotas, no 
los lleve a su domicilio. En esa línea 
recomienda mantener las mascotas 
resguardadas y no sacarlas a pa-
sear por el sector. Si lo hace, siem-
pre utilizar algún medio de suje-
ción (correa) para evitar ataques y 
estrés a fauna silvestre sobrevivien-
te. Finalmente, solicita conducir 
con precaución en los alrededores 
de la zona afectada.
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recordó que “cuando se producen 
incendios forestales los animales 
huyen del lugar buscando refugio, 
relocalizándose en forma natural. 
Si encontramos ejemplares esca-
pando debemos dejarlos que sigan 
su camino y en aquellos casos en que 
estén lesionados o con quemaduras 

debemos intervenir, ya que requie-
ren de nuestra ayuda. Por ello, soli-
citamos informar al SAG para coor-
dinar su rescate o trasladarlos en 
forma directa a los centros autoriza-
dos por el Servicio para su atención 
oportuna”, dijo el directivo. 

Agregó que dependiendo de las 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

lesiones que presenten los ejempla-
res de fauna silvestre y la evaluación 
de los profesionales del SAG, po-
drían ser derivados a uno de centros 
de rescate en convenio de colabora-
ción con el SAG Biobío para la aten-
ción de fauna silvestre.  

Una vez recuperados de sus lesio-

SAG realiza coordinaciones previo a temporada de incendios.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Para fines de este 2023, los Astille-
ros y Maestranza de la Armada (As-
mar) darían de baja el Dique Flotan-
te “Mutilla”. Así lo señaló Patricio 
Rojas, presidente del Sindicato de 
Empleados de Asmar-Talcahuano, 
asegurando que la empresa aún no 
cuenta con planes para reempla-
zar las labores de dique.   

Esta es una de las principales 
preocupaciones que han manifesta-
do los trabajadores en su moviliza-
ción, donde acusan falta de infraes-
tructura de la planta ubicada en el 
Biobío y sus diques. 

“Hay una intención de ver y recu-
perar la logística de Asmar, la in-
fraestructura. Hoy tenemos un di-
que flotante (DF Mutilla) que pres-
ta servicios pesqueros y 
particulares, también a la Armada, 
de menos esloras, pero ahora a fin 
de año se da de baja y no se ha dado 
ninguna señal de querer presentar 
alguna propuesta para recuperar 
esa infraestructura que se está per-
diendo”, detalló Rojas. 

El líder sindical, en la misma línea, 
aseguró que el cierre de esta estruc-
tura traería consecuencias negati-
vas respecto de la cantidad de clien-
tes que construyen y/o reparan sus 
buques en la planta de Talcahuano.  

“Tenemos una cierta cantidad de 
clientes que atender, a contar del 
próximo año se va a perder un poco 
esa cantidad, debido a que no tene-
mos la infraestructura que necesi-
tamos para atender a los clientes. 
Estamos perdiendo infraestructura 
y la empresa no nos está dando se-
ñales de que quiera recuperar eso 
para mantener la atención a los 
clientes que ya se tienen”, agregó el 
presidente sindical. 

El dique Mutilla es parte de una 
serie de diques flotantes que tiene la 
empresa. Dentro de sus capacidades 
y condiciones técnicas ha albergado 
desde patrulleras, submarinos, y bu-
ques pesqueros particulares. Es de 
origen estadounidense y data desde 
la Segunda Guerra Mundial. Una es-
tructura especial para el remolque 
e intervención en el lugar mismo 
donde se registraban los daños, para 
así evitar el largo traslado hacia los 

EN LA PLANTA TALCAHUANO DE LA EMPRESA DEPENDIENTE DE LA ARMADA

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sindicatos de Asmar siguen movilizados 
y preocupa cierre de dique flotante

Se trata del “Mutilla”, infraestructura de origen 
estadounidense que cesaría funciones a fines del 2023  
y que data desde la Segunda Guerra Mundial. 

4.500 toneladas en este astillero y así 
moverlos a través de rieles en la su-
perficie terrestre, y así poder repa-
rar y construir buques cuando esté 
ocupada la grada de lanzamiento en 
los proyectos que vienen”. 

Asimismo, en la misma instan-
cia, el almirante complementó que 
“durante 2023 se hará el llamado a 
licitación internacional para poder 
concretar a la brevedad este proyec-
to. Así logramos otra forma de cons-
truir unidades menores en este as-
tillero”.  

Hasta ahora no se conocen ma-
yores novedades de un llamado a 
licitación para la instalación del 
sistema.  

 
Movilizaciones 

Los tres sindicatos de los Astille-
ros y Maestranza de la Armada Tal-
cahuano ya llevan tres meses de 
movilizaciones al interior de la em-
presa, donde, entre sus petitorios, se 
destaca la solicitud de un aumento 
de un 30% en sus remuneraciones, 
mejoras de infraestructura en la 
planta, la evaluación de desempeño 
y las competencias laborales de 
cada trabajador, entre otros. A la 
movilización también se sumaron 
las agrupaciones sindicales de las 
plantas de la estatal ubicadas en 
Magallanes y en Valparaíso.  

Bajo ese contexto, Patricio Rojas 
expresó que la empresa “ha realiza-
do prácticas antisindicales, ha en-
viado cartas de amonestación y 
amedrentamiento a los trabajado-
res, las cuales han sido entregadas 
forma presencial y algunas que han 
sido enviadas a sus domicilios”. 

Rojas también aseveró que el pa-
sado 14 de noviembre de este año 
los tres sindicatos de la planta en 
Talcahuano presentaron una de-
manda en el Tribunal Laboral de 
Concepción acusando prácticas an-
tisindicales con el envío de cartas de 
amonestación a más de 500 traba-
jadores.  

Diario Concepción se comunicó 
con la empresa perteneciente a la 
Armada de Chile, quienes declina-
ron hacer declaraciones.

respectivos puertos. 
Tras el terremoto y tsunami de 

2010 fue reflotado por el personal 
naval. “Durante la emergencia esta 
estructura fue arrastrada por la 
fuerza del agua desde su posición 
original, en el cabezo del muelle 
Chacabuco, hasta el centro de la 
dársena donde se hundió, en las 
proximidades de otro dique, el “Tal-
cahuano”, consigna la propia Ar-

mada en su web oficial. 
Vale recordar que Asmar tam-

bién cuenta con dos diques secos. 
Uno de ellos incluso tiene una his-
toria centenaria.   

 
Proyectos 

Durante diciembre del año pasa-
do, según informó Diario Concep-
ción, desde la Armada señalaban 
que, para poder dar de baja los di-

ques flotantes, se instalará un siste-
ma de Synchrolift en Asmar-Talca-
huano.  

En ese entonces, durante el “bo-
tamiento” (lanzamiento de un bar-
co al mar) del rompehielos Almiran-
te Oscar Viel, que el comandante en 
jefe de la Armada, almirante Juan 
Andrés de la Maza puntualizó que 
el mecanismo es “un ascensor para 
poder levantar buques de hasta 

FOTO: ASMAR.
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3 meses de movilización llevan adelante 
los trabajadores. Aseguran que 
han habido presiones por parte 
de la empresa, cuestión que la 
elevaron a tribunales.
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DIRIGENTE DETALLA SUS PRIORIDADES  Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Lo que se hereda no se hurta, ver-
sa el dicho popular dicho que es per-
fectamente aplicable al nuevo presi-
dente de la Federación Regional de 
Pescadores Artesanales (Ferepa) Bio-
bío, Cristian Arancibia, hijo del reco-
nocido y fallecido dirigente gremial 
del sector, Hugo Arancibia.  

A un día de ser electo en el cargo, 
Cristian Arancibia es claro en señalar 
que “tenemos el foco puesto en esta-
blecer un diagnóstico real de la pes-
quería de pequeña escala”. 

El dirigente detalló las prioridades 
que guiarán su mandato entre las que 
está la futura nueva Ley de Pesca, me-
jorar la eficiencia del gasto de recur-
sos públicos orientados al sector a 
través del fortalecimiento de los diag-
nósticos, junto con reafirmar el com-
promiso del gremio con avanzar en 
seguridad social, defensa del Me-
dioambiente y pesca ilegal, entre 
otros. 

-¿Cuáles serán las prioridades 
de Ferepa durante su mandato? 

-Hemos hecho un camino largo ya 
de continuidad de la administración 
anterior de Ferepa Biobío. Hoy día 
pretendemos consolidar 6 centrales 
enfocadas principalmente en una 
acuicultura de pequeña escala que 
es fundamental para las organizacio-
nes costeras de la Región.  

También tenemos el foco puesto 
en establecer un diagnóstico real de 
la pesquería de pequeña escala que 
son aquellas especies de peces captu-
radas por pescadores artesanales de 
las costas del Biobío pero que están 
carentes de estudios como la corvina, 
robalo, rollizo o sierra que son espe-
cies objetivos principalmente de los 
boteros de la Región y fortalecer por 
supuesto, la integración de los pesca-
dores mariscadores bentónico de Bio-
bío junto con poder tener una Ley de 
Pesca adecuada a las necesidades del 
sector bentónico, así que estamos 
muy atentos a lo que sucede en el 
Congreso con esta ley que está en su 
tercer trámite constitucional. 

-¿Sobre esta futura Ley de Pesca, 
cuál es su posición frente a los 
avances y desafíos que presenta? 

-No conocemos el texto de la Ley de 
Pesca en su articulado completo, lo 
que también genera incertidumbre 
en el sector porque, aunque los títu-
los pueden ser llamativos, lo impor-
tante es cómo queda estructurada la 
nueva normativa de acuerdo a lo que 
ha planteado la autoridad sectorial. 
Creemos que puede ser un avance, 
pero mientras no conozcamos el ar-
ticulado se sigue generando incerti-
dumbre porque hay que recordar que 
la pesca artesanal tiene distintas vi-
siones respecto a su operación, lo que 
implica que lo que afecta uno puede 
beneficiar a otro, entonces, la idea es 
buscar un consenso en la pesca arte-
sanal para nosotros es fundamental. 

Estamos haciendo un trabajo con 

Cristian Arancibia es el nuevo presidente 
de la Federación Regional de Pescadores 
Artesanales (Ferepa), y aborda los desafíos 
del gremio y la industria.

do muy básicos en el desarrollo del fi-
nanciamiento, lo que hace que el foco 
de la inversión no tenga un diagnós-
tico claro primario de cuáles son las 
reales necesidades de la pesca artesa-
nal regional. Estos elementos hoy día 
hacen que muchos de esos recursos 
que destinan a la pesca artesanal se 
pierdan en instituciones académicas, 
fundaciones o corporaciones donde 
muchos de los recursos son principal-
mente para pagar a los equipos de 
profesionales y no, efectivamente, en 
las necesidades reales de la pesca ar-
tesanal. 

Tal ejemplo es lo que ha pasado 
con la entrega de módulos por parte 
del Gobierno Regional del Biobío a 
través de la Fundación Chinquihue 
que, si bien es cierto, viene a dar una 
solución, el diagnóstico no está muy 
claro respecto de si corresponde a las 
necesidades reales que puedan sacar 
a la pesca artesanal del estado de pre-
cariedad en la que se encuentran. Lo 
mismo ocurre con Indespa que sigue 
generando programas con elemen-
tos que si bien ayudan a la pesca ar-
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tesanal de poder generar un menor 
impacto ecosistémico y eso enfocado 
principalmente en el uso de elemen-
tos y artes con los que se desarrolla la 
actividad y, por supuesto, también, 
con entender que debemos preser-
var la biodiversidad marina, con una 
suerte de manejo responsable de re-
cursos que muchas veces es autorre-
gulado, sobre todo en el sector de la 
pesca artesanal de pequeña escala 
que representamos.Eso, en un enfo-
que de sustentabilidad que creemos 
que se debe seguir reforzando como 
organización con el apoyo de la aca-
demia y las instituciones del Estado 
que correspondan y, lo segundo, sobre 
la ayuda social. 

Hay un tema que nos preocupa so-
bre manera que es cómo los fondos 
del Estado a través del Instituto Nacio-
nal de Desarrollo Sustentable de la 
Pesca Artesanal y de la Acuicultura de 
Pequeña Escala (Indespa) y el Gobier-
no Regional se están invirtiendo en 
apoyo a la pesca artesanal.  

Es un hecho que, desde hace mu-
cho tiempo, los programas están sien-

organizaciones de pescadores afines 
en la Región  como sector pelágico o 
merluceros que tienen una visión dis-
tinta a los pescadores artesanales, 
propiamente tal, que habitan las ca-
letas de la zona.  

En este sentido, dado que compar-
timos el mar, buscamos puntos comu-
nes que nos permitan abordar este 
proceso de nueva Ley de Pesca con 
una visión más holística respecto de 
la existencia de amplias necesidades, 
de poder dejar medianamente res-
guardada la sustentabilidad de los 
recursos del mar en una legislación 
que esperamos sea beneficiosa para 
el sector pesquero artesanal. 

-¿Cuál es su posición frente a los 
aspectos sociales y medioambien-
tales de esta futura nueva norma-
tiva? 

-Hoy día la pesca artesanal se está 
interiorizando conceptos nuevos 
como la crisis climática o el resguar-
do del medioambiente donde se desa-
rrollan prácticas mucho más amiga-
bles con el medioambiente, donde 
existe un compromiso de la pesca ar-

“Tenemos el foco puesto en 
establecer un diagnóstico 
real de la pesquería de 
pequeña escala” 

tesanal, pero que solucionan un pro-
blema que apunta a la raíz que tiene 
al sector precarizado. Hay que gene-
rar programas adecuados en materias 
como acuicultura de pequeña escala, 
encadenamientos productivos, sus-
tentabilidad de los recursos y la crisis 
climática, todos elementos que deben 
ser bien abordados antes de entre-
gar recursos.  

-¿Qué desafíos ve en materia de 
reducción de la pesca ilegal? 

- Somos claros defensores de la pes-
ca y hemos hecho un llamado a las au-
toridades y distintas instituciones de 
poder generar una labor conjunta 
para mejorar los canales de fiscaliza-
ción de la pesca ilegal que hoy está 
afectando, principalmente, algunas 
especies como la merluza y el área 
bentónica, además de áreas de mane-
jo que están siendo objeto de hurtos 
y robos que hacen insostenible la sus-
tentabilidad.  

Creemos que Sernapesca debe for-
talecer su acción y, la autoridad ma-
rítima con Carabineros de Chile, de-
ben tomar un rol más activo en este 
tipo de dificultades. 

-¿Está de acuerdo con que el des-
tino de la pesca artesanal sea 100% 
para la seguridad alimentaria? 

-Estamos convencidos en que debe 
haber un vuelco en el manejo de las 
pesquerías, en que la pesca artesanal 
debe enfocarse en la seguridad ali-
mentaria. Hay que mejorar algunos 
aspectos, principalmente en la pesca 
pelágica, sardinas, anchovetas y jurel, 
pero también en la pesca artesanal 
propiamente tal porque tenemos que 
entender que debe haber un mejor de-
sarrollo de la infraestructura y de los 
equipos para el manejo de esas pes-
querías que puedan hacer que esos 
productos puedan llegar a los merca-
dos nacionales e internacionales pro-
moviendo la seguridad alimentaria. 

-¿Cuáles son sus proyecciones 
para la pesca artesanal regional 
de 2024? 

-Lo primero es consolidar una es-
trategia de defensa de los intereses de 
la pesca artesanal en la nueva Ley de 
Pesca que ya debería comenzarse a 
discutir este año y comienzos del pró-
ximo.  

Luego de eso, poder fortalecer la 
institucionalidad pesquera artesanal 
generando espacios de diálogos con 
las organizaciones de la Región, li-
mar asperezas y acortar brechas que 
nos tienen un poco distanciados y 
encontrar puntos en común que per-
mitan mostrarle a la autoridad que la 
pesca artesanal tiene un consenso e 
ideas comunes que pueden ser obje-
to de una buena política de desarro-
llo pesquero regional enfocando los 
recursos del Estado en mejorar los 
procesos para encadenar un desarro-
llo económico, social y cultural de la 
pesca artesanal en la Región.
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Benjamín 
Walker vuelve 
a la ciudad y 
con nuevo 
material

SE PRESENTARÁ EN EL TEATRO BIOBÍO 

Una oportunidad para reencon-
trarse con sus seguidores penquis-
tas, pero también para mostrar nue-
vo material, con el single “Ya no sigo 
esperando por ti” como punta de 
lanza de un repertorio de su cuarto 
disco, que aunque saldrá al merca-
do en 2024 quiere adelantar en el es-
cenario. El cantante chileno Benja-
mín Walker volverá a la ciudad el 14 
de diciembre, cuando desde las 
19.30 horas se presentará en el esce-
nario principal del Teatro Biobío. 

Radicado en México, la última vez 
que estuvo en Chile fue para mostrar 
su disco “Libro Abierto”, donde justa-
mente se presentó en el Teatro Biobío. 
A pesar de su proyección musical en 
países como el propio México, Ar-
gentina, Colombia, Perú y algunos 
de Europa, para Walker Concepción 
es una parada obligatoria en sus giras. 
Y es que la ciudad jugó un rol impor-
tante en los comienzos de su carrera, 
siendo el primer lugar donde tocó su 
música fuera de Santiago. 

FOTO: CEDIDA 

El cantante 
nacional, que está 
radicado en 
México, retorna al 
país en un tour 
donde mostrará el 
single “Ya no sigo 
esperando por ti”, 
adelanto de su 
cuarto disco. En la 
presentación 
incluirá más temas 
de esa producción.

Además, menciona que es una ver-
sión muy importante para él.  

Walker añadió que esperaba lan-
zar el disco este 2023, pero por cir-
cunstancias personales decidió 
aplazarlo. “Decidí publicar el próxi-
mo año para no sobre exigirme. No 
morir en el intento, pero estoy ex-
pectante de ver cómo yo me siento 
cantando los temas en vivo y cómo 
reacciona la gente”. 

Las entradas para el concierto 
están a la venta a través de 
Ticketplus, y los valores van de los 
$10 mil a los $16 mil. 

R. Cárcamo y P. Torres 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cumplen 40 años de carrera, y los 
quieren celebrar sobre el escenario, 
junto a todos sus seguidores. Los her-
manos Lucía y Joaquín Galán, más 
conocidos como Pimpinela, vuelven 
a Concepción con su gira “Siempre 
Juntos”, en concierto que se realizará 
el próximo 24 de enero, a las 20 horas, 
en el Gimnasio Municipal penquista.  

La dupla viene celebrando sus cua-
tro décadas con este tour, que ya ha 
tenido fechas en Latinoamérica, Es-
tados Unidos y Europa. Las entradas 
se pueden adquirir por sistema 

Pimpinela regresa con gira “Siempre Juntos”
En este espectáculo, el dúo es acom-

pañado por sus músicos, coros, baila-
rines y técnicos, en una propuesta re-
novada. En cuanto al repertorio,  ade-
más de ofrecer un recorrido por sus 
grandes éxitos, incluirán algunos de 
sus singles más recientes como “Cuan-
do lo veo”, que cuenta el romance en-
tre una mujer de familia y un hombre 
20 años menor; “Lloro”, la continua-
ción y desenlace de esa gran historia 
de amor; y “Traición”, tema con un fi-
nal inesperado donde por primera vez 
le cantan al amor igualitario. 

FOTO: SANO.

DUPLA ARGENTINA 
está celebrando sus 40 
años de trayectoria. 

Ticketmaster y los valores con recar-
go son de $40.250 platea alta, $63.250 
platinum, $82.800 diamante y 
$103.500 primeras filas. 
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“Yo he formado mi carrera a pun-
ta de ir a tocar a Concepción”, co-
mentó el solista. La antigua banda 
con la que tocó por siete años tam-
bién estaba compuesta por música 
oriundos de la ciudad.  

Su regreso le genera emoción por 
la música que presentará en esta 
ocasión y por volver a recorrer las 
calles y locales. “Para mí, Concep-
ción es de mis audiencias a las que 
les tengo más cariño, más fieles y 
donde siempre que voy siento que 
doy pasos para seguir creciendo”. 

 
Adelanto exclusivo 

Además, sus expectativas crecen 
y espera una mayor concurrencia 

en el recinto, más aún por llegar 
con nuevo repertorio. “Lo que me 
emociona en particular de esta fe-
cha es que voy a presentar las can-
ciones de un disco que todavía no 
se ha publicado. Esta producción 
saldrá el próximo 2024, pero la gen-
te va a tener la oportunidad de es-
cuchar por primera vez las cancio-
nes solo en ese espacio”. 

El nuevo disco está compuesto 
por algunas canciones ya lanzadas 
en plataformas, como “No hace fal-
ta saber”, “Respirar” y “Ya no sigo es-
perando por ti”. La última mencio-
nada ha sido publicada hace poco 
y según palabras del autor, está en 
la médula del espíritu del álbum. 

Concierto en el Teatro 
Biobío se realizará el 14 
de diciembre. Entradas 
están a la venta por 
Ticketplus. 

“Yo he formado mi carrera a 
punta de ir a tocar a 
Concepción. Es una ciudad 
con público para todos los 
géneros musicales”. 

“Lo que me emociona es que 
voy a presentar las canciones 
de un disco que todavía no se 
ha publicado”.   
Benjamín Walker, cantante chileno. 

En el concierto, aparte de 
sus grandes éxitos el dúo 
incluirá nuevos temas, como 
“Lloro” y “Traición”. 

No sólo traerán 
sus clásicos 
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JÜRGEN CONTRERAS

A gran nivel concluyó la par-
ticipación del penquista Jürgen 
Contreras en el XIII Campeo-
nato Sudamericano de Nata-
ción Master, que tuvo su culmi-
nación recientemente en Lima, 
Perú. 

El deportista local cumplió 
gran parte de sus expectativas y, 
con un impecable cometido, se 
despidió con un podio además 
de dos récords personales en el 
certamen internacional, que 
convocó a casi 1500 deportis-
tas del continente en diferen-
tes categorías y especialida-
des, tanto en piscina como 
también en la modalidad de 
aguas abiertas.   

 Fueron en total  170 compe-
tidores chilenos que llegaron 
hasta la cita organizada por la 
Federación Deportiva Perua-
na de Natación junto a la con-
federación sudamericana de 
la especialidad, y que tuvo lu-
gar en el reconocido Campo 
de Marte, sede en su momen-
to de los Juegos Panamerica-
nos de 2019, y en la playa Agua 
Dulce de Chorrillos, en el caso 
de aguas abiertas. 

Varios de los representantes 
nacionales consiguieron subir-
se al podio, entre ellos Jürgen 
Contreras, quien dio la sorpre-
sa en los 1.500 metros libre, 
prueba donde se  colgó la me-
dalla de bronce. El penquista 
logró la  mejor actuación de su 
carrera para la distancia, con 
un tiempo de 21:34.93, con lo 
que también fulminó la plus-
marca chilena para ese trayec-
to en la categoría 60-64 años. 

“Esa medalla me dejó muy 
contento, principalmente por-
que no pude tener casi nada de 
preparación en piscina. Aun 
así mostré técnica y capacidad 
frente a estos nadadores que 
son de nivel mundial, y perte-
necientes a verdaderas poten-
cias como Brasil, Argentina y 
Colombia”, sostuvo el depor-
tista sobre su podio. 

Penquista cerró entre los 
mejores del sudamericano
El nadador master 
consiguió un podio y  
dos récords en su  
participación en el   
evento  
internacional que 
 se desarrolló en  
Lima, Perú. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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ría, pero acá fue una partida 
masiva, con varias categorías 
de 55 hasta 65 años y más, en-
tonces no sabía con quién iba. 
Eso  pasa la cuenta, sobre todo 
con mi estrategia de ir de más 
a menos, más expuesto a las 
condiciones. Los que venían 
más protegidos apretaron al fi-
nal”, complementó. 

Con todo, Contreras se mos-
tró satisfecho por haber baja-
do su marca histórica en la 
prueba.  “Una de las razones de 
haber bajado mi tiempo en 
aguas abiertas, fue el entrena-
miento realizado en velocidad 
y resistencia. Además me faci-
litó el nado el hecho de que la 
temperatura era muy similar a 
la Laguna Chica, mi lugar de 
práctica, con 17 a 18 grados, 
que de hecho espantaron a va-
rios nadadores en la compe-
tencia. Contento también por 
lo hecho en los 1500 metros li-
bres, que era una prueba nue-
va en los master ya que en Chi-
le solo se compite en 800 me-
tros”, analizó. 

“No está mal para no haber 
practicado nada de giro en pis-
cina tradicional . Así es que 
contento y agradecido también 
porque todo esto se logró gra-
cias a un proyecto de la Corpo-
ración de Deporte de San Pe-
dro de la Paz y del Gore Biobío”, 
sentenció el deportista master 
que, en lo inmediato, se alista 
para su participación este fin 
de semana en la competencia 
Cruzando el Biobío.

Muy cerca en aguas abiertas 
Luego de cinco jornadas de 

competencia en piscina, el sud-
americano cerró con la espe-
cialidad de aguas abiertas que 
comprendió trayectos de 1500 
y 3 mil metros, En esta última 
distancia fue protagonista Jür-
gen Contreras, arañando el po-
dio para terminar en el cuarto 
puesto. 

El exponente regional crono-
metró 42 minutos y 22 segun-
dos, muy cerca del bronce que 
quedó en manos del peruano 

José Varela, con 
42’:02’’. La plata 
fue para el ar-
gentino Jorge 

Gutiérrez, con 
41’:40’’, mientras 

que campeón fue 
el uruguayo, Álva-
ro Torres, con 
40’:29’’. 

“El nivel de la ca-
rrera fue altísimo, 
inclusive en lo per-
sonal mejoré mi 
tiempo para la dis-
tancia, y  aun así 
terminé en el cuar-
to lugar. La verdad 

que el uruguayo que 
ganó no estaba en nuestro cóm-
puto y completó una gran carre-
ra. Estuve peleando el segundo y 
tercer lugar, pero al final no se 
pudo lograr el podio”, comenzó 
diciendo. 

“La verdad es que la partida no 
fue la ideal. Por lo general, a ni-

vel mundial, se 
parte con los 

pares en la 
c a t e g o -

ESTE FIN DE semana Jürgen 
Contreras volverá a las aguas 
para disputar el Cruce del 
Biobío, en Concepción.  

Luego de la apabullante victoria sobre la UC, 
la Universidad de Concepción retornará a la 
acción de Copa Chile esta noche, cuando a par-
tir de las 20:15 horas reciba la visita del con-
junto de Tinguiririca San Fernando. 

El compromiso, que se disputará en la Casa 
del Deporte, será la última presentación del 
quinteto universitario en calidad de local du-
rante la fase regular del certamen, donde mar-
cha segundo de la Zona A.

Basket UdeC recibe a Tinguiririca por Copa Chile
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Deportes
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Dos peldaños en casa para llegar arriba
Lota Schwager arrancó la liguilla 

de ascenso con problemas y no 
pudo ganar en sus cuatro primeros 
encuentros, más allá de que en mu-
chos de ellos mereció algo más. Y 
cuando parecía que el plantel era 
muy corto o la falta de oficio les 
pasaba la cuenta, el equipo de “Ti-
burón” Ramos asomó la cabeza 
desde el fondo, se anotó dos triun-
fazos y ahora sueña con el ascenso 
a Tercera A. Hoy, desde las 19 horas, 
recibirá a Imperial Unido. 

La escuadra minera viene con el 
ánimo arriba luego de remontar el 

marcador en El Morro y derrotar 
con justicia a Naval (2-1). Antes ha-
bía superado 2-0 a Ovalle con do-
blete de Munives y ahora es cuarto 
en la tabla -junto al ancla- con 9 uni-
dades. Imperial Unido, en tanto, es 
sólido sublíder con 11 puntos, aun-
que en las últimas fechas no pudo 
con Naval (0-1) ni Gol y Gol (2-2). 

Por la fase regular, Lota superó a 
Imperial Unido por 2-1 y en calidad 
de visita. Sería el último juego mi-
nero en aquella ronda. El domingo 
repetirán en casa (17 horas) frente 
a Gol y Gol.

CREDITO FOTO

LOTA LOGRÓ dos victorias consecutivas y busca un par más en Coronel.

DIFÍCIL MOMENTO CHORERO EN MITAD DE LA LIGUILLA

“Vi dos partidos muy distintos de 
Naval. El primer tiempo asfixiamos 
a Lota y pudimos marcar algún otro 
gol, pero en el segundo las cosas 
cambiaron”. El técnico del ancla, 
Alejandro Pérez, analizó este 1-2 
ante Lota que significa un golpe im-
portante y los deja en el quinto lu-
gar de la tabla. Como sea, advierte 
que “estamos heridos, pero la llama 
no se ha apagado. Esto es una ligui-
lla, un proceso donde tenemos que 
saber pararnos”. Y tendrá que recu-
perar muchos averiados. 

Hubo cuestionamientos a las sus-
tituciones del fin de semana, pero el 
DT explicó que “tuve que hacer cua-
tro cambios forzados, por distintas 
lesiones y el equipo se me desar-
mó. No es una situación normal y te-
nemos que saber qué hacer en estas 
situaciones, pero salieron jugadores 
importantes como Valdebenito, que 
ya venía contundido y quería estar, 
Merino que sufrió un golpe en el 
partido, Garretón que lo dejaron 
mareado... Lota, con empuje y cora-
je, sacó la tarea adelante, pero está-
bamos jugando mejor”. 

¿Dependen mucho de jugadores 
como Valdebenito? Pérez apuntó 
que “es muy importante, no solo 
por lo bueno que es técnicamente, 
sino por lo que contagia. Lo mismo 
que Merino. Son parte de la colum-
na vertebral que viene desde el año 
pasado, pero ahora debemos tener 
la capacidad de ganar sin ellos, 
como ha ocurrido antes. Jonathan 
no estará el fin de semana y también 
están lesionados Moraga y Suazo. 
Flores está entre algodones. No son 
excusas, ahora hay que trabajar con 
los que están”. 

Desde la galería, hubo mucha crí-
tica después de esta nueva derrota. 
El estratega señaló que “sé lo que 
duele perder en nuestra casa y otra 
vez contra Lota, que es un clásico. 
Entiendo la pasión del hincha y ese 
día me dijeron de todo en el túnel, 
pero me toca poner paños fríos. La 
dirigencia me respalda porque sabe 
cómo trabajamos en la interna y la 

“Tuve que hacer 4 cambios 
y el equipo se me desarmó”

FOTOS: JAIME CONTRERAS /AGENCIA GAMO.

Técnico Alejandro Pérez analizó la caída navalina ante Lota, el presente tras una 
nueva derrota y la crítica del hincha. “La llama no se ha apagado”, afirma confiado.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

gente debe entender que este es  un 
Naval que pelea en Tercera B, no el 
que jugó contra Pelé. Defendemos 
su historia, pero se trabaja con har-
to sacrificio, a veces tenemos que 
hacer bingos. Estamos dando pelea 
y todos queremos lo mismo. Nos 

hacemos cargo de la crítica y acep-
tamos la presión, pero pedimos un 
poco de paciencia. Es casi el mismo 
equipo que debió subir el 2022”. 

Naval quedará libre en esta fecha 
de miércoles y volverá a la acción el 
fin de semana, abriendo la rueda de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

revanchas visitando a Tricolor de 
Paine, equipo al que anteriormen-
te venció por 3-1. Al ancla ya no le 
queda margen. 

LOTA SCHWAGER

Estadio: Federico Schwager 
Hora: 19.00

IMPERIAL UNIDO
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Sobre una piscina: casi nadie 
se olvidará del bochorno vivido el 28 
de julio del 2019 en Talcahuano. La 
normal lluvia que cae en la zona, 
acabó con la cancha llenísima de 
charcos. ¿El resultado? Victoria 
para la UC por 1-0 con gol de Edson 
Puch. 

 
En pandemia: el 9 de septiembre 

de 2020, sin público producto del 
coronavirus y retomando de a poco 
la actividad, Huachipato recibió a la 
encumbrada UC de Ariel Holan y 
poco pudo hacer. Fue 3-1 para los 
cruzados con goles de Fuenzalida, 
Zampedri y uno de gran factura de 
Munder. Para la usina, anotó Cris. 

ATRACTIVO DUELO SE VIENE EN TALCAHUANO

Cada encuentro tiene su propia 
historia y bien lo sabe el CAP, sede 
de interesantes compromisos entre 
Huachipato y Universidad Católica 
en las últimas temporadas.  

Desde 2017 a la fecha, son ocho 
los partidos que han jugado ambos 
elencos, 7 por Primera División y 1 
por Copa Chile, con un saldo muy 
positivo para el acero. ¿El repaso? A 
continuación: 

 
Con dos golazos: el bicampeón 

equipo de Mario Salas llegó al CAP 
y se puso arriba en el marcador con 
gol de Carlos Espinosa al inicio del 
partido, pero nada pudo hacer ante 
los golazos desde fuera del área de 
Carlos González y Kevin Hidalgo. El 
paraguayo la puso en el ángulo y el 
defensa sorprendió a Costanzo con 
un ajustado tiro. 

 
Soteldo se lució: un día después 

de la derrota de Chile ante Bolivia 
en La Paz que dejó a la “Roja” a un 
paso de la eliminación del Mundial 
de Rusia, Huachipato recibió a la UC 
por Copa Chile y ganó 3-2 con dos 
tantos del venezolano, anotando 
Jorge Ortega el otro gol. Para los 
cruzados, marcaron Buonanotte y 
Álvarez.  

 
Transición 2017: en el tercer 

Un choque con emoción, 
mucha agua y saldo a favor 
Huachipato ganó 6 de los últimos 8 partidos que disputó ante 
la UC en el CAP. Un valioso 75% de rendimiento con duelos 
muy intensos que los ilusiona de cara al sábado. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Otro diluvio: nuevamente en 
una jornada lluviosa, aunque no 
tan desastrosa como la vivida hace 
dos años, Huachipato venció 2-1 a 
la UC en 2021. El acero pasó arriba 
en el marcador con Gazzolo y Cris 
como artilleros, marcando Huerta 
para los cruzados.  

 
Sacó a un DT: el último partido 

entre Huachipato y la UC en el CAP 
fue victoria 1-0 para la usina con gol 
de Montes. ¿La consecuencia? Tal 
derrota, acabó con el DT Cristian 
Paulucci fuera de los cruzados.  

En total, son 6 triunfos en 8 due-
los para Huachipato en los últimos 
enfrentamientos en el CAP, un 75% 
de rendimiento que deben estirar en 
el objetivo por alcanzar el título. 
Desde ya, no podrán contar con 
Jimmy Martínez ni Felipe Loyola, 
ambos suspendidos.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

LA LLUVIA ha sido 
protagonista en varios 

duelos en el CAP.

OPINIONES
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duelo del año entre ambos en el 
CAP, la usina volvió a imponerse. 
Fue 3-1 con doblete del paraguayo 
Ortega y otro tanto de Zoch. Para la 
UC anotó Fuenzalida. Fue una de las 
pocas alegrías del semestre para los 
acereros, en un ingrato año. 

 
La tarde de Parraguez: en uno 

de los tres duelos que la UC perdió 
en un sólido 2018, Huachipato ganó 
3-0 con dos tantos de “Parragol” y 
otro de Gabi Torres. Una jornada 
para el recuerdo en el CAP, aunque 
de poco sirvió porque los acereros 
a fin de año quedaron fuera de la 
zona de clasificación para la Copa 
Sudamericana. 
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Santoral: Cecilia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/17 8/18
LOS ÁNGELES

9/26
SANTIAGO

9/20                    
CHILLÁN8/22

RANCAGUA

7/22
TALCA

8/18
ANGOL

7/14
TEMUCO

6/16
P. MONTT

8/19
JUEVES

9/17
VIERNES

9/17
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Slacobrand  
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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